

SUSCRICION

Seis meses..... \$ 1.00
tres meses 0.50

El Proletario

NUMERO SUBLITO

5 Cts.

EDITORES

ANDRES ACEVEDO I JERMAN LARRECHEDA

PUBLICACION QUINCENAL

REDACTOR

LUIS OLEA

«EL PROLETARIO»

Toda comunicacion debe ser dirigida a los Editores

SAN PABLO 1740

o casilla 104, Correo, Santiago 3

SECCION EDITORIAL

Santiago, Octubre 10 de 1897

Atroja hoy, EL PROLETARIO el segundo grano de arena para fustigar con el látigo de la razon a los que conculcan los derechos del hombre de trabajo sosteniendo la injusticia social en que está basada la sociedad presente, i para robustecer la propaganda ya iniciada en hojas sueltas o folletos destinados a dar a conocer las teorías filosóficas de la doctrina socialista.

Al lanzarnos a la palestra en defensa de los derechos del proletario, que durante tantos siglos ha sido la bestia de carga destinada a producir para la burguesía, procuraremos por todos los medios posibles encaminar exclusivamente nuestra propaganda hacia este noble fin, dando a conocer al proletariado los deberes i derechos que le corresponden en la colectividad humana, porque seria una vergüenza que al despuntar la aurora del siglo XX los pueblos no hayan

empezado la conquista de la tenedores del réjimen actual Nueva Era de emancipacion lo que sucederá el dia en que social, en cuyo horizonte, hoy bien poco se necesite del brantano sombrío, alumbrará mañana-zo del hombre de trabajo, na esplendoroso el sol de la cuando lo haya absorbido a b libertad.

Para conquistar este ideal ¿Qué hará el proletario en supremo principiaremos por entonces? ¿Se morirá de hamprobarle hasta la evidencia bre o pedirá vindicacion del que la patria, los dioses i la ultraje de tantos siglos, pro lei solo son sofismas ridiculos clamando su emancipacion i destinados a subyugarle para destruyéndolo todo para comantenerle en el servilismo quistarse el indiscutible de en que por inesplicable aberecho al pan?

rracion aun todavia se encuen ¡Los emplazamos para entra para exclusivo beneficio de sus explotadores. tonces!

Le haremos comprender Por hoy estimamos necesario declarar que solo nos que de nada le sirven las limitaremos en nuestra propaganda que de las artes i el paganda humanitaria a prop saber, si ellas solo han de beneficiar a los hombres del pender por los medios persuasivos i legales a que EL privilejio; que de nada sirven PROLETARIO, continúe su tarea el vapor i la electricidad aplicadas de mil maneras a la mecánica e industrias si éstos les rea progresiva, iluminando con los fulgurantes resplandores de la razon i el derecho el atrofiado cerebro de nuestros hermanos que aún todavia no se han penetrado de las teorías i propósitos de nuestra doctrina.

En conclusion, enviamos nuestro saludo a nuestros compañeros que combaten en defensa de los derechos del proletario i la prensa en jeneral con quien deseamos mantener cordiales relaciones

LUIS OLEA

—¿Filosofía humana! ¿cuál es tu obra? ¿Derechos del hombre! ¿dónde os encontrais? ¿Pueden responder los sos-

¡No mas deberes sin derechos!
¡No mas derechos sin deberes!

Nuestra respuesta

▲ "El Heraldo Evangélico". de Valparaiso.

En la montaña de la vida, el hombre honrado i trabajador, atado a la roca de la miseria, vé que le roe sus entrañas el hombre águila, que vive sin trabajar. Es el sacrificio de Prometeo

En el verjel del hogar, la mujer, cegada por la ignorancia i vencida por el hambre, sacrifica su cuerpo i entoda su alma, por un plato de lentejas. Es el abuso del matrimonio. En el sucio escenario social, elaboran la depravacion de la humanidad, la sodomía, el onanismo, la embriaguez, la relijion, la propiedad, la explotacion, la gloria, la prostitucion i el voto de castidad. Estos son los virus de la lallaga social.

En el cielo intelectual, agobiados por la miseria, apagan las luces del cerebro, los artistas, los filósofos, los inventores, los naturalistas i los astrólogos. Esta es la causa del estrago científico de la humanidad.

En el teatro político las supervivencia de los mas perversos, la nulidad de las leyes, la incompetencia de los gobernantes, la mala organizacion del Estado, i su existencia son las causas de la guerra: el crimen de los pueblos, i del homicidio: el crimen de los hombres.

La solucion de estos grandes problemas, es la que tiene en su programa el Partido Socialista, partido universal, compuesto de los hombres que trabajan para vivir, de los hombres que no roban, por medio del capital, el producto del trabajo de otros hombres.

Para llegar a la meta de sus designios, el Partido Socialista, profama: «la conquista del poder».

La conquista del poder, no se hará por la guerra de cada explotado contra su explotador (atentado) ni por la de todos los explotados con-

tra todos los esplotadores, (rebelion) sino por la científica aplicacion combinada, de las leyes naturales de Carlos Darwin, con las leyes económicas de Carlos Marx, o sea la proximidad de la última fase de la evolucion natural, la revolucion económica político-social.

La táctica revolucionaria, no dá amparo a las luchas por patria, relijion, estirpe i otras miserias, que lo harian descender al fango de las demas aspiraciones del hombre.

El Partido Socialista, próximo a inaugurarse en Chile, rama del Partido universal, es el ejército redentor al cual deben afiliarse todos los hombres que aspiren a la redencion de la humanidad.

¡Venid a nosotros!

ALEJANDRO ESCOBAR Y CARVALLO

En Santiago de Chile a 8 de Octubre de 1897.

¡La opresion es el orijen de la rebelion!

¡NOSOTRAS!

(A los soldados del trabajo)

Se acerca el momento de levantar la azotada cerviz ante los explotadores de nuestra labor. La hora sublime de la redencion del esclavo por el esclavo, no está lejana.

Nosotras, antes de ver a nuestros hijos, morir por el hambre, alzamos la voz para infundir valor a nuestros hermanos que luchan, i para maldecir a los que, por medio del capital, nos arrebatan el pan de nuestros hijos.

¡Arriba, compañeros! La lucha está empeñada. ¡Luchad hasta vencer! Defendamos nuestros derechos tantos años usurpados por la mano enguantada del burgués.

Nosotras, las que hemos cifrado

nuestro porvenir i bienestar en la ruda labor de los hombres del trabajo, las que tenemos hijos que cuidar e instruir, las que soportamos las injusticias i desigualdades del actual réjimen social, nos adherimos, entusiastas, a la falanje de los nuevos redentores de la humanidad: LOS SOCIALISTAS!

Con la bandera desplegada al viento, marcharemos unidos, los soldados del trabajo, i las que mitigamos los pesares i las miserias, de esos hombres que no tienen mas culpa que la de ser honrados, o trabajar para vivir.

Hombres i mujeres, viejos i niños, corred a formar en el PARTIDO DE CLASES, en el que trae envuelto en su programa, la igualdad de los seres en la «lucha por la vida»

¡Acudid, compañeros!

URSULA BELLO DE LARRECHEDA

Santiago, Octubre de 1897

La culpa es de los oprimidos i explotados que toieren el ultraje con que el réjimen actual insulta su condicion humana.

El Hombre-Pulpo

TRADICION

Aquel valle era un Eden. Sus pobladores soberanos. I sus existencias un idilio interminable.

Las nubes de sus horizontes—si las habian—eran blancas como las conciencias de los soberanos vivientes de aquel valle, que las veneraban porque ellas significaban las albas cabelleras de sus abuelos.

Los negros nubarrones ni las deshechas tempestades se conocian porque tampoco se conocia la maldad.

Las aguas de su lago, cristalinas, limpias como los grandes i hermosos ojos de sus diosas, albergaban en su seno ondías

nas que embriagaban con cánticos tiernos a las púdicas doncellas i jentiles mocebos que iban a refrescar sus cuerpos en aquel lago, en cuyo fondo brillaba el azulado firmamento.

Ahi todo era grande, sublime. La humanidad confundida en un solo i estrecho abrazo.

Libres, sin jefes, sin propiedad individual, sin fronteras.

Todo colectivo. Todos abejas, ninguno zángano.

Aquello parecia la inmortalidad de la justicia, de la igualdad, de la fraternidad, pero.....

Un día—¡día de tristeza para los habitantes del valle!—las ondinas del lago enmudecieron, dejaron de entonar sus endechas de amor.

Al mismo tiempo la nitidez de las aguas desapareció.

Aquello era sobrenatural.

Otro, desapareció la mas bella, la mas querida de sus mujeres.

El lago adquirió un tinte mas oscuro.

I los felices habitantes conocieron por primera vez el dolor, las lágrimas amargas de la desgracia!

La transformacion principiaba a operarse, pero una transformacion cruel, injusta, brutal...

El cómo i el porqué no lo sabian.

J. Gregorio Olivares T.

(Concluirá)

La humanidad debe trabajar i producir en comun para el bienestar colectivo de ella misma.

¡REVOLUCION SOCIAL!

Si, Revolucion Social, es la que todos los pueblos persiguen, porque es una necesidad que se impone a toda otra, para atacar de frente al monstruo absorbente de la burguesía.

Esa hiena que no sacia nunca su sed de sangre i de este: minio contra el proleterio.

Pero, la hora de la venganza se acerca; sagrada idea del socialismo, tu surjirás!!

Ya es un hecho consumado; esa doctrina sublime ha conquistado a todos los proletarios del mundo entero, porque esa doctrina i esa bandera simbolizan las mas puras glorias de libertad i justicia.

Por eso nosotros los proletarios chilenos, nosotros los esplotados corremos presurosos a cobijarnos bajo esa bandera rejeneradora.

Cansados ya de nuestra esclavitud, porque, hablemos claro, no somos otra cosa que el humilde instrumento del despotismo burgués, o sea de los amos señoriales de nuestra individualidad.

Pero, no ha iduda, la memorable fecha de nuestra emancipacion se aproxima, la cual con torrente desbordado barrera con los tiranos déspotas de todos los tiempos dejándolos como verdaderos parásitos en medio del desierto.

Adelante, compañeros de sufrimientos, en la grande idea del Socialismo; unámonos como un solo hombre para rechazar esta sociedad esplotadora.

Imitemos a nuestros hermanos de idea del viejo Continente i República Argentina.

En Chile es necesario la propaganda social que en cualquier otro país. Aquí los burgueses son mas tiranos porque son mas ignorantes e insaciables; por eso multiplican sus palacios, acumulan los millones, arrastrando lujosos carruajes con caballos mas bien comidos i posentados que el trabajador.

¡L bien, señores zánganos, nos negareis el derecho que tenemos para protestar de vuestros actos?

¿Desconocéis la firme conviccion que tenemos en nuestra doctrina?

¿Dudaís todavía del triunfo del Socialismo?

No podeis dudar, porque, mal que os pese, tendreis que escuchar

a cada paso los gritos entusiastas de:

¡Viva el Socialismo!
¡Viva la Revolucion Social!

A. ARAYA M.

La Union hace la fuerza!

La miseria

I SUS CONSECUENCIAS

Con su egoismo esos hombres no saben apreciar en su verdadero valor la desesperacion de una madre que siente desgarrarse de dolor su corazon al oír el hambriento jemido de sus tiernos hijos pidiéndole con el lenguaje mudo del instinto de la conservacion el pan necesario para su existencia.

He aquí lijeramente demostrado un cuadro de horrorosa miseria cuyo orijen emana de la mala justicia por que esta rejida la sociedad presente.

Así como la miseria del pueblo deriva de los abusos i desenfreno de la aristocracia, que en todas las esferas esplota sin tasa ni medida el trabajo del proletario, así también esa misma miseria será el orijen de la emancipacion social de los trabajadores que hoy se impone como suprema necesidad para contener los atropellos a la soberania popular.

No es posible creer que el que produce i trabaja se muera de hambre mientras el ocioso zángano de la burguesía derrocha en un rato de orjía el dinero necesario para sustentar mas de cien familias

ANDRES ACEVEDO

(Concluirá)

La Union Socialista

Celebrará una asamblea pública para el domingo próximo, con el objeto de prepararse para la gran asamblea inaugural.

El local será

S. PABLO 213 (antigua)

Hora 2½.

Se repartirán proclamas.

LA NUEVA ERA!

Al iniciarnos en la publicacion de nuestro periódico no nos ha guiado otro propósito ni otra ambicion que el de ser útil i ayudarles a nuestros compañeros de trabajo i de miserias, en la gran lucha que estamos empeñados, para que pronto veamos realizado el gran problema filosófico: «emancipacion social de los trabajadores.»

Muchos se han creidos que, los que formamos las filas del socialismo vamos trabajando en el desconcierto de las instituciones del pais, que empleamos medios ilegales i que fomentamos la rebelion armada; han llegado a creernos anarquistas, pero reprobamos esas teorías, porque creemos que por estos medios no lograremos jamas ver realizado nuestro pensamiento sino crearnos obstáculos i desprestijiar los nobles ideales que sustentamos.

Todo el mundo sabe que la revolucion social es todo aquello que trata de innovar lo perjudicial por lo bueno i legal; reforma de la constitucion de la actual sociedad, i al emanciparse el proletario se destrona la burguesía; tenemos, que somos revolucionarios i en mui alto grado.

Pero, basados bajo las leyes de la justicia i el derecho, que jamas serán desmentidos en la doctrina del socialismo.

Planteada asi la cuestion entramos a analizar nuestra actual organizacion.

Durante muchos siglos el proletario viene siendo la carne de cañon, la bestia de carga, en todas las circunstancias de la vida. El proletario es quien empuña el fusil i si es necesario derrama su sangre jenerosamente cuando, esa divinidad que llaman PATRIA, se encuentra amenazada por una guerra civil o internacional i sus hazañas i sus heroicos sacrificios son

sepultados en el silencio o revestidos del incógnito.

Si alguna catástrofe o desgracia asola algun pueblo del pais o de alguna nacion vecina, es el roto quien se quita el pan de la boca para llevársela a los desgraciados i hacerle menos triste su situacion.

MAGNO ESPINOSA

(Continuá)

IDEAL

En el fino cristal de Bohemia
sonríe el champagne,
i quien lleva a los labios la copa
de fino cristal
donde hierve i retoza la espuma
del rico champagne,
es hidalgo de nueva prosapia
que viste de frac,
i mantiene una hermosa gardenia
prendida al ojal.

Del color de la sangre del tigre
que lleva un puñal
enterrado en el torax, i lucha
ya pronto a espirar,
por sacarse del pecho la hoja
del largo puñal,
de ese bruno color es el vino
que bebe en su hogar
el obrero jadeante, en vasija
de tosco metal.

Cuando sean iguales las copas
i un vino no mas
el que beban el hombre de blusa
i el hombre de frac;
cuando sean iguales las copas
i un vino no mas
¡ah, que triunfo será para el mundo
poderse embriagar
con el nuevo licor que resulte
del bruno mezclado
con rubio champagne!

Andrés A. Mata.

Venezuela, 1897

SOLICITADA

SS. EE. de «El Proletario»:

(Hospital de S. Juan de Dios.)

Domingo 3 de Octubre de 1897.

Mui señores míos:

Quedaría profundamente agradecido si insertase en su interesante periódico, llamado a defender a los pobres i desgraciados, las quejas que por mi conducto le envían los pobres enfermos de este hospital.

Indigna, Sr. Editor, la conducta despótica de los mozos. Todos son extranjeros i quizas por esto se creen autorizados para desatendernos por completo.

Debo de declarar para que todo el público tenga conocimiento, como asi nuestros gobernantes, que en el hospital que indico no se atiende en absoluto a los enfermos i esto lo creo que es debido a la poca atencion del administrador, pues en cuatro dias que permanezco en este hospital solo he presenciado calamidades espantosas; los enfermos desfallecen, segun parece no por sus enfermedades sino por el hambre.

Espongo al mismo tiempo que estamos resueltos a abandonar este establecimiento si no se remedia pronto a los enfermos de 24 que ocupamos la sala que indico, porque si el desgraciado busca amparo i encuentra peor i mayor necesidad que en su mismo hogar mejor morir en su casa.

Quedo de Uds. Srs. EE. su mas A. i S.S

Simon Valdovinos

Sala del Salvador núm. 2.

AVISO

LA UNION SOCIALISTA tiene abiertos sus registros los dias Jueves a las 8 P. M. i Domingos a las 2 P. M.

SAN PABLO 1740

¡Acudid, hermanos del trabajo!

EL INVIERNO DEL TRABAJADOR. Folleto social, por Camilo Desmoulin. Saldrá pronto a luz.

DIONISIO Ormazábal. Se encarga de todo trabajo de albañilería. Castro 74. (número antiguo)

Imp. Maturana 9-A